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铺路多业态 盒马押宝自有品牌
十大举措提升“北京消费”吸引力

北京商报2021.6.1

（上接1版）

去年9月，北京市商务局发布《关于鼓励发展

商业品牌首店的若干措施（2.0版）》，提出开启品

牌首店服务“绿色通道”、助力品牌首店落地选址

和推广、打造全球品牌首发首秀展示平台等若干

措施。

在利好政策推动下，选址中国数据显示，

2021年一季度，共有207家首店（含旗舰店）在北

京开业，同比去年出现爆发式增长。从首店类型

看，亚洲首店2家，中国（内地）首店18家，北京首

店187家。近期，深圳潮牌Roaringwild、香港潮

牌T9、意大利服饰品牌Degaia、日本护肤品牌

EFFECTIM、美国珠宝品牌HarryWinston、法

国香氛品牌Diptyque等一批国内外品牌将在京

开设首店。

此外，作为消费潮流引导者的朝阳区，也将

全力培育建设国际消费中心城市主承载区。朝

阳区副区长朱晟介绍，朝阳区将重点推动以下

工作，一是扩大消费供给，支持观夏香薰、元

气森林、泡泡玛特等本土消费品牌发展，吸引

更多高品质、国际化的黑珍珠餐厅入驻，满足

居民多元消费需求。二是孵化新消费品牌，推

出一批朝阳区新消费品牌“孵化场”，支持郎园

station、751D·Park等园区为新消费品牌孵化

提供更加丰富的场景，吸引更多消费创新业态在

朝阳聚集。

增添国潮特色

孙尧在会上表示，北京将打造优势互补、特

色凸显的消费地标，全力提升“北京消费”的全球

吸引力，打造彰显文化时尚魅力的消费地标。推

进前门大栅栏商圈打造“老字号+国潮”传统文

化消费圈。

在打造时尚品牌活动风向标方面，将全面提

升北京国际电影节的国际竞争力和影响力。重点

办好国际时装周、北京国际音乐节，提升“电竞北

京”影响力。每年策划开展消费季活动，打响“北

京消费季”品牌。

4月28日，在来福士购物中心启动的2021

“燃购东城”消费季上介绍，前门商圈聚焦“老字

号+国潮”，打造传统文化消费圈。例如，举办“品

牌品质 惠享生活”前门国潮京品节，打造以“老

字号+国潮”为特色的中国传统文化消费圈，举

办前门国潮老字号市集、书香世业主题活动等

等，让北京人能到前门寻找“乡愁”的味道，全面

促进街区消费升级。

在2020中国国际时尚高峰论坛上，北京市

商务局局长闫立刚也曾表示，北京将以建设国际

消费中心城市为目标，不断吸引国际优质品牌、

顶尖设计机构和人才聚集，加快释放原创品牌市

场活力，大力培育时尚消费的新业态新模式，满

足多元化个性化的需求。通过创造新供给，加速

消费服务和潜力释放，为北京注入新的动力。

闫立刚指出，近年来，时尚品牌潮流逐渐成

为引领全球消费的工作目标、经济增长的助推

器。成熟的时尚产业链和优质资源集聚能够吸引

世界各地的消费者和创意人才，能够激发城市创

新发展活力，推动时尚消费持续繁荣。

低价竞争屡遭罚

250克库尔勒小香梨，进货成本3.89元，

销售价格却仅0.99元；500克蓝天三晶加碘精

制食用盐，进货成本0.57元，销售价格仅0.1

元……凭借低价倾销，一种产品一天就能卖

出上万份。这是社区团购平台十荟团排挤竞

争对手、扰乱生产经营秩序的行为。

近日，市场监管总局针对相关违法违规

情况，对十荟团处以150万元顶格罚款，并责

令停业整顿。重罚之下，也透露了相关部门对

社区团购加强监管的决心。

事实上，不只十荟团，橙心优选、多多买

菜、美团优选等社区团购平台也在今年3月纷

纷受到市场监管总局的处罚，不正当价格行

为已成为社区团购行业的普遍“潜规则”，无

止境的补贴和低价揽客不仅给众多实体超市

带来业绩冲击，也让社区团购业态之间笼罩

着价格战的烟火。

中南财经政法大学数字经济研究院执行

院长、教授盘和林在接受北京商报记者采访

时表示，社区团购的扩张是遵照互联网平台

颠覆传统业态的一贯模式，通过前期价格补

贴的方式来切入市场，培养消费者偏好，最终

改变消费者的行为习惯，颠覆传统产业，继而

在互联网平台之间通过价格竞争和兼并，最

终形成独家平台支配市场的情形。

“所以一部分社区团购出现了低价竞争、

无序扩张的现象，因为他们的目的就是占据

规模优势，形成网络效应和垄断优势。当然，

并不是所有社区团购都是采用这种低价扩张

模式。”盘和林说。

市场准入趋严

近年来，社区团购成为资本竞逐的新兴

商业领域。2018年，包括食享会、十荟团、钱

大妈等十余个社区团购平台共发生超过20

起融资事件，其中不乏IDG资本、金沙江创投

等知名投资机构。到了2020年，社区团购平

台融资额已超171亿元。

疫情催化下，更多消费者接受了社区团

购的模式，越来越多头部企业盯上了这块蛋

糕。十荟团就在今年3月获得了7.5亿美元的D

轮融资，而领投资本就包括阿里巴巴、DST

Global等。5月12日，生鲜电商叮咚买菜也宣

布完成了3.3亿美元D+轮融资，这是一个月

内叮咚买菜完成的第二轮融资，两轮融资金

额超10亿美元。

入局者众多，让市场显得无序。《意见》为

此提出，坚持发展和规范并重，建立健全社区

电商（含社区团购等）领域市场准入规则，划

清底线、加强监管、规范秩序，促进公平竞争，

反对垄断，防止资本无序扩张。

据了解，去年出台的社区团购“九不得”

新规就曾规定，不得通过低价倾销、价格串

通、哄抬价格、价格欺诈等方式滥用自主定价

权；不得违法达成、实施固定价格、限制商品

生产或销售数量、分割市场等任何形式的垄

断协议。此次出台的《意见》再次强调，要落实

社区团购“九不得”规定，维护线上线下公平

竞争的市场环境。

盘和林表示，社区电商涉及线下场景，也

需要基础设施上的统一规划安排，设立市场

准入规则还是为了社区电商未来能够在制度

规范路径中成长，现如今社区电商依然是早

期阶段，且存在一些过度价格竞争的迹象，适

当的监管有利于其长期发展。

社区电商有一定的区域市场支配地位，

盘和林建议，在一个地区，至少要保证2家以

上电商横向进行市场竞争，未来也要防止社

区电商在某个区域一家独大，所以，要主动通

过多种方式，引入竞争性的社区团购经营者。

除了市场准入要更加规范，《意见》还规

定平台企业要承担商品质量、食品安全保障

等责任，畅通投诉举报渠道，完善消费纠纷解

决机制和消费者反馈评价机制。

为保障食品安全问题，盘和林指出，目前

社区团购的冷链运输还需要更加专业化，部

分生鲜配送的冰袋和包装不完善，容易造成

生鲜腐烂。在管理方面，需要加强产地管理，

加强物流监控，加强商品品质监控，保护好消

费者的利益。在城市规划方面，也要给冷链仓

库等基础设施留出规划空间。

值得注意的是，此次《意见》就提出，要加

快配置社区团购必备的冷链等设施设备，健

全管理制度，保障食品安全和公众利益。

北京商报记者 陶凤 吕银玲

北京商报讯（记者 赵述评 赵驰）超
市、便利店、理发、洗衣、房产中介等小店与

居民生活息息相关，作为城市当中的“毛细

血管”，未来也将被赋予更多的功能。5月31

日发布的《关于推进城市一刻钟便民生活

圈建设的意见》（以下简称《意见》）中提到，

鼓励“一店多能”，搭载代扣代缴、代收代

发、上门服务、租赁等项目，通过跨界经营

提高便民服务能力。

在社区商业业态当中，社区小店业态

作为最贴近消费者的业态，在一刻钟便民

生活圈建设中充当着很重要的角色。对此，

好邻居总经理陶冶表示，城市一刻钟便民

生活圈，可以更方便地串起消费者的日常

衣食住行，提升消费者的幸福感。

在陶冶看来，便利店作为与消费者距

离最近的零售业态之一，除了具有零售的

功能以外，还可以延伸出很多便民的第三

方服务，比如送花、洗衣、金融等。“与其他

第三方合作，既方便更多的消费者，又实现

合作共赢。”

尽管零售企业都在争相布局社区，但

目前仍然存在商业网点布局不均、设施

老旧等问题。此次《意见》中也明确提及

了关于增加商业网点用房供给方面的政

策支持。

《意见》中提出，将合理优化网点，重

点对城镇老旧小区、新建居住区、城乡接

合部小区加强商业网点布局，满足居民

便利生活和日常消费需求；结合城乡社

区服务体系建设、城镇老旧小区改造

等，明确新建和改造提升项目，推动便

民商业设施进社区，打通“最后一公

里”。同时，支持盘活分散的社区空间资

源，因地制宜配齐商业设施；支持有条件

的社区改造提升商业中心、邻里中心等

各类综合服务设施，完善“一站式”便民

服务功能。

《意见》要求，落实新建社区商业和综

合服务设施面积占社区总建筑面积比例不

低于10%的规定；结合旧城改造和城市更

新，做好与国土空间规划衔接，推动土地复

合开发利用、用途合理转换，盘活存量房屋

设施，增加商业网点用房供给。

对此，便利蜂相关负责人表示，此次政

策的出台无论是对便利店行业还是对消费

者都是利好。《意见》中所提到的一些保障

将有利于便利店选址，让便利店真正开到

消费者身边去。未来，便利蜂在研发、生产、

订货、运输、销售这些环节上，仍将通过不

断完善的数据系统更精准地匹配消费者需

求，在更多区域更多门店内继续落实“千店

千面”。

在商场和百货饱和的情况下，社区商

业成为零售业新的增长点。不过，社区商业

并不是单纯的商业，其中还包括生活服务

业等一系列消费者对日常生活最基本的需

求。消费者日常生活中消费用品及生活的

基本服务，都是要在社区内完成。

首都经贸大学教授、社区商业研究主

任陈立平认为，一刻钟便民生活圈的建设

实际上是社区、商业和养老三者之间的结

合，尤其是当前老龄化程度加深，社区商

业就成为了基础生活设施的保障。“打造

一刻钟便民生活圈首先应该建立一个统

一机制，将社区和商业串联起来。同时，

发挥线上、线下的一些延伸服务，未来将

高度依靠社区商业提供基本的生活保

障。”陈立平说。

随着我国人口老龄化程度加深，商业

功能和定位正随着人口结构和消费行为快

速变化。以居家养老为基础的养老服务模

式对社区商业提出了新的要求。

在陈立平看来，发展社区商业涉及的

部门众多，但目前社区商业的发展存在各

管一摊的情况。对此，他认为，“社区应该成

立社区商业委员会，在委员会的串联下把

商户组织起来更好地服务社区”。

与此同时，陈立平强调，国家应该启动

社区商业立法，能够让社区商业有法可依，

通过法律把社区、商业和养老的关系和责

任、目的、意义进行明确。

老百姓身边的商业业态将更加丰富便捷，社区团购等新兴商业模式也迎来进一步的规范管理。5月31日，商务部等

12部门发布《关于推进城市一刻钟便民生活圈建设的意见》（以下简称《意见》），要求科学优化布局、补齐设施短板、丰

富商业业态，建设“一刻钟便民生活圈”。针对社区电商、社区团购等业态常见的不正当竞争等问题，也特别提出要发展

和规范并重，建立健全市场准入规则，防止资本无序扩张。

相关新闻

“一刻钟便民生活圈”怎么建：
社区小店学跨界，零售养老一站解决

便民生活圈建设主要任务

重点对城镇老旧小区、新建居住区、城乡接合
部小区加强商业网点布局

支持智能信包箱（快件箱）、箱式移动早餐售卖车、
蔬菜直通车等便利设施进社区

支持与居民日常生活密切相关的便利店、综合超市、菜
市场、生鲜超市（菜店）、早餐店“一点多用”

传统夫妻店、杂货铺通过商业特许经营方式实现品牌
化、规范化发展

鼓励应用5G、大数据、人工智能等创新模式，拓展便
民生活圈应用场景

北京商报讯 （记者 赵述评 刘
卓澜） 自有品牌算得上是盒马的金
字招牌，为了巩固这一核心竞争

力，盒马也是绞尽脑汁。5月31日，

历经三年打磨的盒马新零供2.0战

略内容正式发布。北京商报记者了

解到，2021年盒马将孵化100个新

品牌。分析指出，盒马孵化自有品

牌的意义在于强化商品力，与同行

业玩家形成产品差异化，为日后多

渠道并行铺路。

在拉拢新的品牌商上，盒马可谓

煞费苦心。5月31日，盒马正式宣布成

立新品孵化中心———“盒马X加速

器”。所谓新品孵化中心，是指打通投

融资、商品研发、供应链支持、营销推

广等内外部资源，为有潜力的新品牌、

产品线和商品进行孵化和加速以及战

略投资。

阿里巴巴集团副总裁、盒马事业

群总裁侯毅透露，盒马在2021年计划

孵化、加速、投资100个新品牌，不单

单是孵化加速，而且希望通过这种模

式形成长期的合作伙伴。

北京商报记者了解到，2021年盒

马新品孵化中心将主要与KA品牌、网

红品牌、餐饮品牌和老字号品牌联手。

侯毅表示，与KA品牌合作可以实现低

成本快速研发，推出针对年轻消费者

的独特产品；与网红品牌合作，能助力

网红产品快速增长。餐饮企业可让品

牌符合餐饮行业标准化，可量产并成

为爆款。老字号品牌能在盒马实现快

速增长。

不过，所有品牌都有“试用期”。侯

毅指出，所有商品进来后都有培养期，

期间要进行严格的优胜劣汰，保证消

费者得到所需要的商品。

谈及为何要打造盒马X加速器

时，侯毅坦言，“近年来很多新锐品牌

脱颖而出，尽管有很好的产品基础，却

缺乏对消费者的理解，或者被高昂的

渠道成本和流量获取成本‘劝退’。盒

马希望通过资源开放，为更多品牌商

提供商品”。

此外，侯毅希望盒马X加速器能

推动盒马自有品牌经营能力提升，进

一步拉开与传统卖场、生鲜电商及其

他仓储式会员店的竞争差距。

究其根本，开放供应链也是为了

给盒马旗下多渠道的产品线铺路。北

京商报记者了解到，6月18日，盒马X

会员店将在北京和上海同时开业。今

年年底，盒马X会员店会在长三角区

域及北京开出10家门店。面对人人争

抢的会员店赛道，商品力成为了各大

商家发力的重要内容。盒马商品采销

副总经理肖路透露，盒马X会员店的

核心就是盒马的自有商品，其占比将

达到50%左右。

盒马做孵化平台对自己和品牌商

家而言并不是一劳永逸。零售业专家

胡春才认为，现在市场竞争十分激烈，

若是产品都一样，最后比拼的只有价

格。所以盒马成立品牌孵化平台最大

的意义就是保持商品差异化，同业之

间的竞争就不会引发价格战。

胡春才表示，盒马成立品牌孵化

平台看似对中小企业或品牌力弱的工

厂品牌崛起是一条好的出路，但企业

们仍应强化自己的商品能力，否则也

只会是昙花一现。


